

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 28 DE FEBRERO DE 1825.

SAN ROMAN, ABAD, SAN MACARIO Y COMPANEROS
Mártires.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de San Antonio.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

Sale el sol a las 6 h. y 20', y se oculta a las 5 h. y 40'.

AFECCIONES METEOROLOGICAS DE ANTES DE AYER.

Epocas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 de la mañana.	29, 9, 76.	57, 5	NNO	Celg. gruesa.
A las 12 del dia.....	29, 9, 86.	59, 0	N.	Idem.
A las 6 de la tarde...	29, 9, 94.	58, 5	id.	Claro.

MAREAS EN ESTA BAHIA.

1.ª Bajamar á las 3 h. 29' mad. 2.ª Bajamar á las 4 h. 15' tarde
1.ª Altamar á las 9 h. 56' mañ. 2.ª Altamar á las 10 h. 34' noche

Noticias relativas á la ciudad de Buenos Ayres.

La ciudad de Buenos-Ayres se halla situada en un llano de bastante estension, y la baña el rio de la Plata por su parte E. Su planta es de las mas hermosas y alegres. Tiene 120 calles pobladas todas tiradas á cordel, y el mayor numero empedradas. La plaza es imperfecta y á ella cae el palacio que habitaba el Virey, que es una especie de fortaleza rodeada de foso profundo á la que se entra por sus puentes levadizos. Se hallaba antes que hubiera estallado la revolucion tan bien abastecida, y es la única ciudad en donde se veian venir á la plaza los carros cubiertos cargados de carne, cada uno de los cuales hacia oficio de una grande carniceria; su número era tan abundante que en ocasiones habia mas de 150 carros de carne y pescado fresco de los sabrosos peces que dá el rio con abundancia y profusion.

Las perdices eran tan abundantes que se puede decir que no tienen valor y venían à ser el alimento común de los que se cansaban de la carne de vaca. Antes de las turbulencias que afligen aquel desgraciado país se conocían à vista año de los ménos atentos observadores los considerables progresos que hacía esta ciudad en comercio y población. En 1810 se veían muchas tiendas nuevas y se hallaban los efectos de Europa en abundancia y con bastante equidad respecto à los precios que antes tenían. La población era de 70 à 8000 almas, los dos tercios blancos y criollos con mucha parte europea à quien convidaba la analogía del clima y la baratura del país. En 1780 era la población de 2800 almas solamente: prueba del rápido incremento que en 30 años había tomado esta colonia.

El temperamento de Buenos-Ayres, lo mismo que el de Montevideo, es muy saludable: sus aires son bastante puros. El invierno empieza por Junio y llueve con abundancia. Suelen acompañar à las lluvias truenos terribles que espantan à los no acostumbrados. Corren vientos violentísimos que llaman pamperos y soplan del poniente y del SO. Vienen de la cordillera y atravesando varias llanuras de 100 ó 300 leguas sin bosques ni montes que moderen su impetu, conservan toda su violencia, degeneran en verdaderos huracanes y si corren por el río de la Plata, no hay à veces embarcaciones que los resistan. Dicen que en ocasiones han quebrado à algunos los palos aun con los masteleros calados, y que en tierra han hecho cejar una carreta con 200 arrobas y tirada de 6 bueyes.

Buenos-Ayres recibe por su río todos los artículos de su comercio. En el quinquenio de 1792 à 1796 entraron de la Península 22.726.619 pesos en géneros, y salieron para la misma 18.982.011 pesos en plata y oro, y 4.402.981 en frutos, resultando por tanto 10.658.373 pesos à favor de la España. El giro que repetía esta ciudad con los efectos de salida al interior ascendía anualmente à unos 3.000.000 de pesos, y el que hacía con producciones naturales del mismo virreinato, sin incluir las que eran de tránsito para Europa, ascendía à algo más de un millón de pesos. Según los datos de un quinquenio se podían computar en poco ménos de medio millón de pesos los derechos que producía anualmente este giro reunido en la Real Aduana de Buenos-Ayres.

El terreno propio de esta ciudad se dilata desde las riberas occidentales del río de la Plata hasta la línea que forman los fuertes de la frontera, distante 30, 35 y 40 leguas. En este espacio se crían y producen con abundancia todos los granos y menestras de nuestra península, todas las especies de hortalizas, muchas frutas exquisitas y un crecido número de ganado vacuno y lanar, mular y caballo, siendo grande el consumo de todas especies, pues solo el abasto público

de Buenos Ayres no bajaba de 80 á 90^o novillos al año, cuyo precio era por lo regular 2 pesos de plata en las haciendas: 4 el de los caballos ordinarios y mulas, y un real el de las ovejas y corderos.

Los fuertes que forman la frontera de Buenos-Ayres tenían por objeto cubrir esta ciudad y su inmenso territorio de las correrías de los indios pampas que hasta estos últimos tiempos tenían casi cortada la comunicación, impidiendo que se poblase el país hasta muy cerca de Chile. Desde Buenos Ayres hasta las cordilleras de Chile en un espacio nivelado de 300 leguas de estension no se hallan otras poblaciones que merezcan nombrarse sino las de Lujan, San Luis y Mendoza. La primera dista 16 leguas de Buenos-Ayres; la segunda 200, y la tercera 260. El país que corre al S. de estas tres ciudades hasta el mismo cabo de Hornos está poblado de varias naciones de indios adictas todas al nombre español.

Paris 6 de Febrero.

El tribunal ha condeñado á cinco años de reclusión y á la argolla á un artesano llamado Bidal, convicto por declaracion del jurado, de haber pegado á su padre. Este infeliz se esforzó en disminuir la culpa de su hijo, negando que le hubiese pegado: se halló presente cuando se pronunció la sentencia; y conmovido vivamente al saber la condena infamatoria pronunciada contra Bidal, se arrojó á los pies de los jueces y dijo deshecho en lágrimas, como si una parte de la pena debiese recaer sobre él: ¡Ay! Señores, hacedme á lo ménos e favor de que me pongan en la argolla. Este espectáculo conmovió sobre manera al auditorio.

Idem 7.

La sociedad geográfica de Paris creó en el mes de Junio ultimo un premio de 30 francos y de una medalla de oro para el autor de la mejor relacion que se le dirigiese sobre la antigua Cirenaica (*). Sabemos que Mr. Tnedemat Duvent, vice consul en el Cairo, que al presente se halla en Paris, ha recibido una carta de Egipto en que le dicen que ha salido de Alejandria un viagero á visitar aquella célebre region del Africa. Dicho viagero es un frances llamado Mr. Jeannin Pacho, el cual ha recorrido ultimamente los tres Oasis y otros muchos países de Egipto superior é inferior. El 4 de Noviembre ultimo salió de Alejandria para empezar su nuevo viage. El bajá de Egipto le ha dado cartas de recomendacion para el bajá de Tripoli y para el bey de Dernis. Las lleva también de Mr. Drovetti para el consul ge-

(*) La Cirenaica es en la actualidad la provincia de Barca; gran region del Africa, situada al E. de Tripoli. No está habitada mas que por tribus de arabes vagabundos, lo cual hace sea su entrada muy peligrosa á los viageros.

neral francés en Tripoli y para el vice-consul de Bengazi. Méhemed-el-Garbi, personaje de consideracion de Alejandria, lo ha provisto de dos buenos guias. Con tan buenos medios, y con el conocimiento que tiene de las costumbres y del idioma de los arabes beduinos no podrá dudarse que este joven viagero llegue á concluir una exploracion que llenará los deseos de los sabios de todas las naciones. Los arriesgados viages emprendidos otras veces por Mr. Picho, de los que ha salido con tanto suceso, prueban que es hombre que no teme los peligros, y que vence todos los obtaculos que puedan oponersele. Los conocimientos que ha adquirido y los buenos documentos que lleva consigo hacen creer que tendremos en fin una relacion curiosa é instructiva de la Cirenaica.

CONSULADO.

A las doce del medio dia del Martes primero de Marzo proximo, debe celebrarse ante el Real tribunal del Consulado de comercio de esta plaza, junta de acreedores á D. José Maria Giove. Lo que se hace notorio para que los que lo sean concurren al acto por sí ó por legitimos representantes, con los documentos que les comprueben, y á fin de que las personas que tengan caudales, frutos ó efectos del referido ó noticias de otros en quienes existan se presenten á manifestarlo. Cadiz 26 de Febrero de 1825.

AVISOS.

En la calle de la Compañia, num. 10, con el correspondiente permiso se manifestará un fenómeno que es un becerro con dos cabezas, cinco cuernos, tres ojos y otras varias rarezas. Se manifiesta al publico desde las 8 de la mañana hasta las 8 de la noche. La entrada á 4 qtos.

En la cuesta de la Teneria, num. 130, se venden por mayor y menor botellas inglesas, fuertes y de buen tamaño, á precios arreglados.

A voluntad de su dueño se vende una casa en esta ciudad en la calle del Veedor, esquina á la de Marzal, num. 53, y en Puerto Real otra muy buena con su jardin, en la calle de S. José ó Ramba, num. 11: para tratar de su ajuste acudirán en casa de D. Vicente Maria de la Portilla, calle del Veedor, num. 53.

FUNCION DE VOLATINES.—Habiendosele agregado á la compañía varios individuos para trabajar, dá hoy una función que principiara con la maroma tirante, donde se ejecutarán grandes equilibrios, saltos de dama y otras habilidades.—Enseguida saldrá el autor y hará varios juegos de manos. A continuacion se bailará, dando fin con un lucido entremes de ñañaros.—Se dará principio á las 4 de la tarde, en la calle de la Bomba.

CON REAL PERMISO.

En la imprenta Gaditana, calle de la Verónica.